

爲には、國內の戰爭、此の經濟戰に對する國民の覺悟と云ふやうなものが非常な大切な意味を持て来るんぢやないか。戰爭の始ま當初から皆一生懸命でありますするが、其の時は一方には急速な需要もありますするし、氣も立て居るし、先づ緩むなんと云ふ虞れはないのでありますするが、今一番大切な時になって來て、或は來年はそろそろ緩和されうなものだと云ふやうな氣持が起きて幾らか緩むと云ふやうなことになりますと、是亦一大事で、是からが一番大切な時機ぢやないかと思ふのであります。それぢやどの位苦しくなるかと云ふ問題になりますと、是は一方から云ひますと生易しい程度のものかとも思ひます。生易しいと云ふ言葉を用ひて誤解を生じては困りますが、現在の統制段階に於ても、私は平和産業の各方面等に於ては非常な苦痛を舐めて居られる、其の方々の犠牲に對しては是是非常に氣の毒にも思ひ、又能く政府の國策にも順應されて居る點に付ては深く感謝する次第でありますするが、併ながら歐洲大戰中の各國の状況と云ふやうなものを考へて見ますれば、是亦格段の差があるのではないか 14 年に付ては相

當假りに強化されると致しましても之を歐洲大戰中の交戰國の 2, 3 年經た時の状況等を考へて見ますと、まあ生易しいと云ふことが言へるんぢやないかと思ふのであります。少くとも食糧に付て非常に恵まれて……食糧の制限を受けないと云ふことは是だけでも餘程樂なんでありますが、外の物資等に付きましても、どう考へて見ても歐洲大戰中のドイツ、フランス或はイギリスと云ふやうな所の状況と比較して見れば大したことはないと云ふことになるのではないか、又是だけの大きな戰争をして、又開闢以來の大業に發足したのでありますから其の位のことは堪へて行かなければならぬし、日本の實力を算定して見ますれば、充分に戰ひ抜くだけの實力はあるし、又國民としてもそれだけの覺悟は持て居ると信ずる次第であります。

甚だ雜駁で申譯ありませぬが、卒直に私の只今仕事をやって居ります關係で持ちました感じを皆様に御披露し、今後とも政府の政策が色々出て参るかも知れませぬが、充分なる御理解を以て御協力あらむことを熱望して已まない次第でございます。(拍手)

業者鐵鋼報國に邁進 今日の世界を支配するものは、鐵と油と石炭と稱され、なかんづく鐵はその第1位に數へられてゐる。ドイツの產業四ヶ年計畫の主役として活躍しつゝあるレーブ大佐は、鐵の重要性について「金も爲替も、それが必要なだけの鐵を調達し得ないから、鐵こそ遙かに貴重なものだ」と述べてゐるが、これは今日の時代に於いて最も示唆に富む言葉である。況してわが國の如く振古未會有の大戰局に當面せる國においては、ますます鐵の重要性が加重せられてゐる。即ち鐵は彈丸となり、飛行機となり、戰車となり、あるひはその他の兵器となつて、戰闘力を生むものである。その他平和産業においても、その使用範圍極めて廣汎にして、われらの日常生活に不可缺のものとなり、鐵の使用量によつて、一國の文化をトするに足るときへ稱されてゐる。かくのごとく重要性を帶ぶ鐵でありながら、わが國においては自給自足の域に達しないため、政府においてはさきに增産五ヶ年計畫を樹てて、官民一致銳意これが増産に努力すると共に、一面においては鐵の消費節約を行ひ、特に鐵鋼工作物建造に對しては許可制を設くる等、頗る緊迫した状態にある。增産計畫としては各製鐵所の熔鑄爐増設を勧奨した。これに對応して日鐵、日本鋼管、釜山製鐵、小倉製鋼、中山鐵鋼等直ちにその増設に著手し、すでに火入れを行つたものが多い。アウト・サイダーとしての第1位にある日本鋼管の如きは、日產 400t 一臺(第三高爐)を昨年春に火入れ済となり、さらに近く第四高爐(日產 600t)および轉爐の増設をなすことになり、目下捲々しく建設進行中である。豫定通り運べば、十五年下期には操業開始となる。而して以上の擴張が實現の曉には製錬原料として一ヶ年の鐵石約 120 萬噸を要するが、これについては同社も可なりの苦心を拂つてゐる。然し現在及び將來の國情に鑑みて、如何にしても急激に增産の必要があるので、同社は原鐵獲得に萬全の策を講ずるは勿論、さらに第五高爐、第六高爐の計畫を樹てゝゐる。このために要する原鐵は 200 萬噸以上に達する見込である。而してこの鐵石は、内地、中支、南洋各方面から集める豫定で目下その工作中である。

此ほか朝鮮からも買鑄し、内地では昭和鑄業その他投資會社を通じて小鐵山の探掘計畫を進めてゐる。また南洋方面においては、その子會社たる南洋鐵鑄を動員してマンガン鑄山を開発させ、ニューカレドニアの鐵石も輸入することになつてゐる。かくして同社の社是たる銑鑄一貫作業はますます強化せられる譯である。然るに事變の進展に伴ひ、鐵鋼統制はいよいよ強化せられ、軍需資材の優先的配給はますます増大の傾向を示し、從つて一般需要の鐵鋼はその配給並に消費を一層制限せられ、殊に廣東及び武漢三鎮陥落後、本格的な新東亜建設の時代に入り、此の統制は一段と強化の一途を辿るに至り、各鐵鋼業者は、國策順應のため悲壯の決心を以てその使命遂行に當つた。日本鋼管の如きは、率先して同業者と共に終始よく政府の指導方針に順應し生産割當ての分野において極力生産の擴充に努力し、これが實現のためには、前記の如く工場の設備に種々の改善擴張を行ひ、能率増進と共に、一面低廉なる諸原料の買付け及び資源の確保に努めたその結果業績極めて順調に進み、附屬事業たるトーマス製鋼工場及び副産物肥料工場も亦頗る良好の成績を擧げてゐる。殊に同社の從業員が戰時下における事業の重要性を深く認識して、產業報國の實を擧ぐべく“產業戰士”としての信念の下に精勤恪勤しつゝある様は、まことに涙ぐましきものがある。今や世界情勢はあたかも第二次世界大戰の前夜を思はしむるまでに緊迫し、正に一觸即發の危機を孕んでゐる。即ち歐州においては、獨・伊の躍進を阻止せんとする英・佛の妨害によつて、北歐及びバルカンに戦争勃發の危機を生じ、米國またしきりに英・佛に策應して獨・伊奉制にあたり、極東においては、支那事變を契機として微妙なる空気が動きつつあつて、勢の赴くところ餘斷を許さない。而して世界各国はこの情勢に對處するため全力を擧げて軍備の大擴張に狂奔し、從つて軍器製造の主要資材たる鐵鋼の獲得に大忙となつてゐる。現にアメリカの如きは、わが國に對する鐵屑輸出を禁止せんとするのみならず、進んで武器の輸出をも禁止しようとする情勢を醸成してゐる。しかも幸にしてわが鐵鋼業が、官民協力一致のもとに飛躍的進展を示しつゝあることはまことに意を強うするに足るが一般國民も亦、鐵鋼の重要性に鑑みてこれが確保に協力すべきである。

なほ燃料國策として今議會に於て 600 萬圓の獎勵金交付を受けたる日石はじめ各石油會社の試掘井增加のため油井罐等の注文激増し同社は國策上一日も忽諸にすべからずとし、大罐工場の大擴張を進捲中であるが本年 10 月中に完成の筈である。(東日 4 月 13 日)